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QuiéNes somos, QuiéNes Nos visitaN

la pasión que demuestra Bernardo (como le dicen sus colegas) 
al hablar sobre su trabajo en investigación y en la industria pri-
vada es el reflejo de una persona a quien le fascina lo que hace. 
a media charla toma el primer papel que ve en el escritorio y me 
arrebata una pluma por la necesidad de dibujar bosquejos sobre 
sus patentes y los diseños que ha hecho para maquinarias de 
impresión, todo con la finalidad de dejar clara la idea de lo que 
expresa; al mismo tiempo sonríe por la emoción de las solucio-
nas que ha proporcionado a ciertas problemas a los que se ha 
enfrentado en su vida laboral y académica. con el mismo interés 
nos habla un buen rato de sus raíces alemanas, su formación, sus 
intereses profesionales, su familia mexicana y algunos proble-
mas que aquejan tanto a alemania como a méxico.

aunque todavía se aprecie juventud en su rostro, el camino 
recorrido por Bernardo ya ha sido largo, por lo que antes de 
presentar la entrevista mencionaremos una breve semblanza 
curricular.

es ingeniero energético por la universidad de ciencias aplicadas 
de giessen, alemania. se desarrolló en la industria termoeléctri-
ca, en el abastecimiento de energía en complejos industriales y 
comunidades, así como generación de energía a partir de fuentes 
alternas. dentro de su experiencia profesional destaca el diseño 
de plantas de tratamiento para aguas residuales. Ha realizado 
diversos servicios en instalaciones técnicas de edificios incluido 
la integración de sistemas fotovoltaicas y solar térmicas.

entre 1999 y 2001 trabajó en méxico como gerente en el área de 
ingeniería sobre el diseño de maquinaría para la industria de la 
construcción y maquila industrial. también su campo de traba-
jo se ha relacionado con la automatización de los procesos que 
abarca desde la aplicación de sistemas hidráulicos neumáticos 
en combinación con plcs hasta la visualización del proceso por 
la programación en visual Basic. entre 2001 y 2007 trabajó como 
coordinador de servicios y soporte técnico en todo tipo de ma-
quinaria de impresión, de plásticos y de herramienta, para maN 
Ferrostaal, también en méxico.
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a mediados de 2007 trabajó en alemania en un proyecto de 
transformación de desechos orgánicos (especialmente lodos de 
tratamiento). en paralelo realizó su tesis de doctorado sobre el 
mismo tema. como parte de la innovación tecnología destaca 
un invento suyo de decarboxilación de lípidos para la produc-
ción de hidrocarburos como una alternativa al biodiesel, el cual 
se encuentra en proceso de patente. también como resultado 
de su tesis doctoral hay tres artículos en revistas indexadas en 
proceso de revisión. Hasta el momento cuenta con 4 artículos 
publicados, 8 presentaciones orales en congresos nacionales e 
internacionales y 6 carteles exhibidos en congresos. adicional-
mente cuenta una patente de la de nitrificación electro catalítica 
de agua potable.

a mediados del 2010 se incorporó al instituto de ingeniería de 
la uNam en forma de una estancia postdoctoral con el tema de 
investigación sobre la descontaminación térmica de aguas resi-
duales y potables.

¿Por qué si cursaste la carrera de ingeniería energética te espe-
cializaste desde tu tesis en ingeniería ambiental?
Desde los años 80, o incluso antes, creció la demanda de la 
ingeniería ambiental. Dentro de las universidades en Alema-
nia varias facultades de docencia en ingeniería integraron la 
ingeniería ambiental a las carreras de energética, biotecnolo-
gía, ingeniería civil, entre otras. Me acuerdo muy bien de la 
materia de un profesor mío, laboratory of waste treatment, 
que impartía el Dr. Stadlbauer, y que originalmente era sobre 
el manejo de elementos termonucleares, pero que se cambió 
hacia los procesos de la digestión anaerobia. Eso fue determi-
nante para que finalmente realizara mi tesis y trabajara  al-
gunos años en el tratamiento anaerobio de aguas residuales 
industriales. 

¿Qué beneficios conlleva tener conocimientos relacionados 
con la energía y el medio ambiente?
Cada día veo más la importancia de estos conocimientos. Existen 
cifras de que en Alemania entre el 1 al 5% del total de energía 
eléctrica se consume en el tratamiento de aguas residuales. El 
hecho te hace preguntar si es un proceso sustentable. 
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Un rol importante como Ingeniero es mejorar la eficiencia energéti-
ca de los procesos de tratamiento. En el futuro tenemos que trabajar 
para que se  lleve un máximo de la materia orgánica a la digestión 
anaerobia y minimizar de esa manera  los procesos de lodos activa-
dos, ya que a costo de energía sólo producen bióxido de carbono.

¿Tu estancia posdoctoral en el Instituto de Ingeniería es sobre 
la “desintoxificacion” solar?
Así es. Escogí para la “desintoxificacion” solar un proceso térmico 
que se llama wet air oxidation,  que funciona por medio de una 
oxidación parcial de la materia orgánica disuelta. El objetivo es de 
integrar una purificadora por medio de un intercambiador de calor 
en una planta solar. Se consigue mejorar la biodegradabilidad de 
compuestos orgánicos que posteriormente son tratables en diges-
tores anaerobios. Cabe mencionar que el subproducto principal es el 
acido acético. Incluso se logra destruir contaminantes en concentra-
ciones muy bajas como se encuentra en aguas para potabilización. 
Encuentro en estas conversiones mucha similitud al proceso anaero-
bio biológico así como en la conversión termo-catalítica de biomasa 
en fase seca, que era la temática de mi tesis doctoral.

¿Qué logros ha tenido y qué beneficios podrá tener para Méxi-
co la bioenergía?
Nosotros en el laboratory of waste treatment, en Alemania, 
siempre nos dedicamos al manejo de residuos para no entrar en 
la controversia de la problemática “Alimento y bioenergética”. En 
pruebas de laboratorio logré convertir grasas animales en hidro-
carburos al ponerlas en contacto con carbonato de sodio y vapor 
de agua en fase gaseosa. Luego se realizó la misma conversión en 
una planta de piloto con una capacidad de 20 kg/h. La fracción 
diesel que obtuvimos tiene mejor calidad que el biodiesel conven-

cional producido a partir de una transesterificación.  Así existe una 
alternativa al biodiesel convencional o biodiesel producido en el 
”hydro cracker”. Pero veo moderado la generación de bioenergé-
ticos aquí en México debido a la escasez de agua en los altiplanos. 
Hay que eficientar mucho el uso del agua en la agricultura y se 
requiere un mejoramiento de los suelos que es un proceso muy lar-
go. Por ejemplo, tenemos en la producción de maíz un promedio 
nacional de 2.8 t/ha que es muy bajo, y dicha producción no va a 
aumentar sólo de clasificar los bultos de granos como bioenergé-
tico en lugar de alimento. No obstante hay que apoyar a la agri-
cultura y a lo mejor llegue una aceleración de producción por la 
necesidad. Pero sólo veo a corto plazo un desarrollo revoluciona-
rio de las energías renovables por la energía eólica y no entiendo 
el poco interés de explotar el potencial que tienen en el Istmo. El 
potencial es 2 veces mayor al que se planea explotar. En Alema-
nia existe un gran esfuerzo para mejorar la red de conducción de 
energía eléctrica para preparase a las condiciones en el futuro, eso 
debe de ser asunto primordial también aquí en México.

¿Es aceptable comparar la situación de México con Alemania?
Desde hace más de una década México es el punto central de 
mi vida, pero sigo teniendo mis raíces en Alemania. Observo el 
desarrollo en dos países y es imposible para mí no hacer una 
comparación. Por ejemplo, es un hecho que en Alemania hay va-
rias refinerías por cerrar debido a la baja rentabilidad y a la apli-
cación de normas ambientales que cada día son más estrictas. 
Actualmente en México se inicia la construcción de una nueva 
refinería en Tula dirigida por la estructura de PEMEX que entrará 
en competencia con grandes refinerías en China e India, con ca-
pacidades de 60 millones de toneladas como la de Jamnagar, In-
dia, que son dos tercios de la suma de la producción de todas las 
refinerías en México. La razón para la construcción como se me-
ciona oficialmente es porque la gasolina que se importa tiene un 
precio alto. Por menos de eso, debido a una producción sobrante 
de gasolina en Europa, donde la mitad de la flotilla particular son 
vehículos con motores diesel, existe una demanda adicional para 
la calefacción de hogar. Bajo este punto de vista tengo muchas 
dudas de que la decisión fue tomada correctamente o sólo es un 
instrumento de la política. 

¿Qué perspectivas personales tienes?
Tengo familia aquí en México y creo que la experiencia de haber es-
tudiado y trabajado en el extranjero puede ser enriquecedora. Ade-
más, sigo dando clases forma de bloque de la materia manejo de 
residuos sólidos y biocombustibles en Alemania. Tengo interés en 
realizar actividades docentes acá en México porque veo la educación 
a cualquier nivel como la base del camino para ser un país mejor. 

Planta piloto: Conversión continua de grasa animal 
en hidrocarburos en presencia de agua y de Na2CO3

Contacto con Bernd Weber en la página del Instituto de Ingeniería: 
www.ii.unam.mx
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